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從《茶館》到《窩頭會館》，從《嘩
變》到《天下第一樓》，北京人藝憑藉
眾多經典劇目成為中國話劇界翹楚，于
是之、朱旭、濮存昕等話劇表演家也正
是從這些經典作品中走出來。近年來，
人們開始發問，未來會是哪些人繼續在
舞台上維護這些名劇的經典樣貌？在首
都劇場的化妝間，作為北京人藝副院長
的馮遠征接受了專訪，從自身的危機感
到劇院的未來，從名利場中的演員這個
職業到經典作品的改編重現，這位著名
戲劇人皆有所思所言。
馮遠征回憶道：「我們這撥人經歷過
北京人藝第一次斷層，那次是我覺得是
在人藝歷史上最慘烈的一次。老先生們
退了，加上話劇市場不景氣。劇場裏觀
眾很少，我們經歷過，跟老藝術家交接

班，排出《茶館》以後一片罵聲，也經
歷過。」
如今，由梁冠華、楊立新、馮遠征等

挑大樑的《茶館》已是北京人藝的「鎮
院」大戲之一。「但是一提到我們幾個
離開，新的《茶館》，很多觀眾可能就
又覺得完全不能接受了，」他稱，「但
是對於新一代的最終成長我沒有懷疑
過，因為我們也被質疑過，經歷過這種
成長的過程，新的演員繼承人藝老味道
的戲，觀眾需要一個從不接受到慢慢接
受，到最終真正接受的過程。」

望更多院團敢於詮釋經典劇本
馮遠征直言：「經典作品的經典版本

我們一定會保持，與此同時，我認為這
些作品也特別應該並且值得得到更多角

度和路徑的詮釋。首先，經典版本其實
也在變，《茶館》也好《雷雨》也好，
人藝的經典版本其實與最初的樣子也有
不同，時代在變，觀眾在變，我們的表
演節奏隨着觀眾的欣賞節奏也會加
快。」
他透露，目前北京人藝的《雷雨》也

迎來了新的嘗試，「經典版本當然還
在，不過我們計劃啟用全新的演員陣
容，而另一個版本是新的演繹，濮存昕
老師擔任導演，會以另一個路徑帶領觀
眾去接近這部名著，這部新戲，也將放
在我們的新劇場跟大家見面。」
「存在即合理，流量也是，這說明人

們需要，對演員來說『紅』是好事兒，
但也要看清自己要什麼。如果說因為一
個角色得到了肯定，就以現有的經驗去

演接下來的所有戲，說實話很快我覺得
就會被淘汰。」在他看來，演員是一個
非常需要不斷學習的職業，「認真塑造
角色，需要儲備很多，你需要呈現的，
需要有真實的鮮活的支撐。」
「演員這個職業確實是在名利場中

的，這要求本人時刻弄清楚自己要的是
什麼，真正意義上的演員是需要不斷學
習的。」他說。 文：中新社
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走過人生這一段美麗旅程

1997年的春天，23歲的翁嘉穗拿到

了一張從加拿大返回香港的單程機票，

那是一張香港小姐競選的入場券，年輕

的她沒有想過，就是這張小小的機票，

那場說起來也不算太隆重的選美比賽，

便是改變她人生旅程的分岔點。
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翁嘉穗以畫作豐富生命價值
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●●《《茶館茶館》》為北京人藝的經典話劇為北京人藝的經典話劇。。新華社新華社 ●●北京人藝副院長馮遠征北京人藝副院長馮遠征 資料圖片資料圖片

●●翁嘉穗在繪畫中找到屬於自己翁嘉穗在繪畫中找到屬於自己
的生命力的生命力。。 受訪者提供受訪者提供

香港小姐競選歷史悠
久，每一年從初選千百人
到最終決賽的冠亞季軍，
她們都是代表了美貌與智

慧並重的香港女孩的形象，成為
親善大使代表香港出外宣傳，又
可以成為藝人明星，或嫁入豪門
前途光明，也許每個香港少女都
有個「港姐夢」。「小時候每個
女孩子都有一個『情意結』，就
是要做香港小姐，這大概對女孩
子是一個很有意義的事情。」翁
嘉穗說，她自然亦是當中一員。
但隨着近些年媒體的高速發

展，TVB似乎將香港小姐選舉
改頭換面，成為一個大型選秀節
目，追求收視。甄選出的港姐總
給人一種選秀藝人的觀感，缺少
昔日香港小姐的修養優雅與智

慧。格調和意義似乎越來越走樣，普遍
強調表面多於內涵，僅留下了八卦新
聞。
是否應該回到由專業評審團挑選美貌

與智慧並重的佳麗當港姐？翁嘉穗笑
謂，這種問題很難評論現在的好不好，
但她自己就喜歡以前的模式。她分析
道：「其實香港小姐選舉也算是一種娛
樂，而現在整個電視的娛樂都比較蕭
條，有很多的不同媒體，所以大家對香
港小姐的關注度比較低了，收視自然難
似以前全城關注。」
儘管在摘得了香港小姐冠軍的頭銜
後，翁嘉穗並沒有步入演藝界當紅
星，但她並不後悔當初參選的決
定，她認為：「人生要有很多
嘗試，你要去接觸多一些，不
用害怕，也許很快就會遇到
適合自己的事情。」
事實上，很多香港小
姐雖然遠離幕前，但
都活躍於慧妍雅集
或 其 他 慈 善 團
體，仍在為香港
添加美麗與智
慧的力量。

轉眼已經20餘年過去，翁嘉穗的
身份慢慢變得更加多元，除了

太太、媽媽，更加上了2019-2021年
度慧妍雅集執行委員會會長的頭銜，
除此之外，她更學着慢慢卸下手上的
繁瑣事務，留下一些賦閒的時間，重
拾了少女時期就喜愛的畫畫。
翁嘉穗戲謔地稱自己的母親為「元
祖級的虎媽」，「小時候的我和現在
的很多孩子差不多，都要去學很多東
西，彈琴、跳芭蕾舞我都會學，也不
反抗，不過真正覺得有興趣的，大概
就是畫畫。」早期的時候，翁嘉穗跟
擅長寫實風格的油畫老師郭喜倫習
畫，油畫便成了她對畫作的啟蒙，迄
今也是她最喜歡的畫派，至於個人繪
畫風格，她坦言：「還要再慢慢摸
索。」

擔任慧妍雅集會長做慈善
「港姐」的標籤跟了翁嘉穗半個人

生，她對這個頭銜的認知是：一段美
好的經歷。但是，她對演藝圈的興趣
不大，「我之前一直生活在加拿大，
是習慣很慢的節奏的。」從參加競
選，到之後一段時間的娛樂工作，她
幾乎有些被香港的高壓生活嚇怕，雖
然同屆的佘詩曼在影視界有備受認可的發
展，但她認為那需要機遇，「演藝圈不是一
個你想、或者努力就可以生存的環境，成就
也不一定和工作表現掛鈎，當中不確定的因
素比較多。」她說。很快，翁嘉穗選擇結婚
生子、組織家庭及協助丈夫的床褥家品生
意，大學讀經濟的她也是學以致用，有了另
一種模樣的幸福人生。
婚後一直作風低調，大小社交場合鮮見她
的蹤影，今年成為慧妍雅集的會長後，才稍
為活躍。不久之前，由慧妍雅集會員之作品
拼合而成的「百家被」，為社會帶來愛心及
正能量，義賣活動所得淨收益將會用作支持
與慧妍雅集年度慈善主題 「用愛閃耀明天
Together We Shine For a Better Tomor-
row」相關的慈善項目。
「孩子長大只是其一，但也不是太空閒，

主要是她們叫我做已經很久，我一直沒有答
應，如今覺得是時候，趁仍有精力多做點
事。」翁嘉穗成為慧妍雅集的會長後，很多
事情都親力親為，她坦承確實需要耗費很多
心血和時間，「愛心百家被」便是她操持下
的慈善產品。40位歷屆港姐透過她們的畫作
及攝影作品，表達對家人、動物、大自然及
世界無限的愛與祝福，慧妍雅集把她們的心
血作品拼製成「愛心百家被」，集合愛的力
量，為社會注入溫暖與祝福。她說：「希望
在疫症的陰霾下，藉此發放正能量，齊心協

力跨過逆境。」
事實上，畫畫對她來說，也是一個

帶走「陰霾」的方式。「我在小兒子
出生不久，其實是發現自己有一些產
後抑鬱的。」當時，她感受到低落的
情緒無處安放，在醫生的建議下，重
拾了畫畫的習慣，「因為荷爾蒙的關
係，那段時間是覺得很辛苦的，所以
需要一些東西讓自己更專注，覺得有
意義。」她在SCAD（薩凡納藝術設
計大學 ）修讀了美術課程，並在之
後一直跟教授Stephen Thorpe習畫，漸漸走
出抑鬱情緒，並在美術作品中找到屬於自己
的生命力。
對她來講，畫畫最花時間的，是構思，

「技術層面上其實需要學的不多。」翁嘉穗
說。因為自小根基好，畫畫的速度很快，落
筆就快速完成，她謙稱：「也許有一點點藝
術天分。」如今，翁嘉穗在她先生的軒琴居
中也有發揮所長，她會親力親為做家居藝術
裝飾品的買手、入貨，又親手為店內的陳設
做設計布置，甚至有一小片屬於她的「藝術
天地」。這片不大的地方，有她從四周帶回
香港的裝飾物，裝飾成了一個極具少女心的
甜蜜空間。

希望別人可以認識「我」
在整個訪問的過程中，翁嘉穗一直保持着

端莊優雅的坐姿與笑容，她不愛演藝圈，出

席社交場合也並不頻繁，人顯得十分低調和
從容，但一貫鎮定的態度從來沒有變。但也
正因如此，在翁嘉穗的身上，「港姐」、
「豪宅」、「名媛」這樣的標籤，怎麼摘也
摘不掉，「我也會希望別人可以認識『我』
是誰。」就在不久之前，翁嘉穗將自己的
其中一幅畫作賣給了一位朋友，她繪聲繪
色地描述那位友人希望購買這幅畫時的情
景，「當時對方見到很喜歡，問我賣不
賣，我當然一口答應，『賣呀！』為什麼
不賣？」價錢算不上太高，但翁嘉穗獲得
的快樂價值更高。
記者笑問，少奶奶怎會在乎賣畫的錢

呢？她答道：「我的作品以前都賣出過，
但在慈善拍賣中，那個價錢不可以作準。
這次是有人主動買我的作品，是真正商業
價值，會寫入我的履歷內。」她笑得彷彿
第一次收到辛苦工作後的報酬的少艾，又

透露目前有幾間畫
廊正在接洽中，會在
未來開辦畫展，希望有
朝一日成為大眾欣賞的
名畫家。
她也談關於「美貌」的議

題，因為保持美麗這件事情，
在她身上是天然存在的，但卻
不能是唯一。「就算不是香港小
姐，每個女人對美的追求是不會停
止的，」她說，「但是自身的能力，
比如畫畫，不會隨着歲月流逝，這和外
貌是相反的，所以更值得努力去做。」她
說。長子已年過20歲，但是她的樣貌、身
形，絕不像是有兩個兒子的媽媽。

●●一班港姐的畫作印在百家被上做慈善義賣一班港姐的畫作印在百家被上做慈善義賣。。

●●習慣慢節奏的翁嘉習慣慢節奏的翁嘉
穗選擇結婚生子穗選擇結婚生子、、組組
織家庭及協助丈夫的織家庭及協助丈夫的
床褥家品生意床褥家品生意。。

●●翁嘉穗在自己的人生中設置了翁嘉穗在自己的人生中設置了
一小片屬於她的一小片屬於她的「「藝術天地藝術天地」」。。

●●翁嘉穗對首幅以商業市場價賣出的作品令她甚有滿足感翁嘉穗對首幅以商業市場價賣出的作品令她甚有滿足感。。

●● 19971997 年港姐三甲為冠軍翁嘉穗年港姐三甲為冠軍翁嘉穗
（（中中）、）、亞軍李明慧亞軍李明慧（（右右））及季軍佘詩及季軍佘詩
曼曼。。

●●慧妍雅集的骨幹成員慧妍雅集的骨幹成員（（左起左起））王愛倫王愛倫、、莫可欣莫可欣、、翁嘉穗翁嘉穗、、曹曹
敏莉敏莉、、朱玲玲朱玲玲、、唐麗球唐麗球。。


